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先是在《被光抓走的人》中，与王
珞丹、黄璐上演了“三个女人一台
戏”，近日又在热映新片《亲爱的新年
好》中，诠释了一个给白百何制造难
题的“厉害角色”，这让不少影迷感
慨，用最有限的戏份紧抓观众的眼
球，吕星辰是他们的新宝藏女孩。作
为 90 后，吕星辰早在 2011 年就拿下
了上海电影节金爵奖影后，成为上影
节史上最年轻影后。虽然作品数量
不多，但她的电影都颇具艺术气质和
拿奖相。近日，吕星辰接受本报记者
专访，“电影在我最迷茫的时候，为我
打开了一扇门。”

拿奖不是压力是动力

最近一段时间，吕星辰迎来了属
于自己的小爆发。不仅《日光之下》

《被光抓走的人》《亲爱的新年好》等
多部新片口碑上佳，她的表演也收获
了影迷的认可。

作为上影节史上最年轻的影后，
吕星辰的电影一直都颇具拿奖相。
此前她的新片《日光之下》连续在平
遥国际影展、澳门国际影展以及鹿特
丹国际电影节斩获重要奖项。说到
自己挑片的标准，吕星辰表示，她其
实并没有固定的标准：“还是得看我
本人有没有理解透这个角色。”

实际上吕星辰是学音乐出身的，
但她在电影表演上却表现出了非一
般的理解力和天赋。2010年，还在上
高中的吕星辰接拍了《郎在对面唱山
歌》，并凭借此片拿下了上海电影节
金爵奖影后。说到年纪轻轻就“影后
桂冠”加身，是不是让她颇有压力，吕
星辰表示：“其实拿奖对我最大的影
响就是给了我信心，让我相信我可以
成为一个演员。”原来那时候还在学
音乐的吕星辰声带出了问题，这让她
对自己的未来一度很迷茫：“这个电

影在我很迷茫的时候为我打开一扇
门，所以我感觉自己很幸运。”

在正在热映的新片《亲爱的新年
好》中，吕星辰诠释了一个总给白百
何找麻烦的女主管冯金金。虽然看
起来是“反面角色”，但冯金金为了儿
子北漂八年赚钱养家的样子，还是让
不少人动容。“其实这个角色身上担
负了家庭上很大的压力，所以在职场
上就会比较拼命，一刻都不会放松的
去压榨自己，可以为了工作什么都放
下。她很能代表生活中的一类人，我
还挺能理解她的。”

吕星辰说，对于“北漂生活”，她
自己也深有感触。“我是杭州人，13岁
的时候我就来北京上学，我在北京的
时间甚至都超过了我在杭州的时间，
所以北京对我来说就像是第二故
乡。当时来的时候北京才只有4条地
铁，现在已经十几条地铁了。我长大
了，北京也更繁荣了，或许北京的成
长也有我自己的一份力，跟这个城市
一起在长大的感觉还挺好的。”

解读《被光抓走的人》

除了在《亲爱的新年好》中的表现
让人印象深刻，在前不久热映的《被光
抓走的人》中，吕星辰的表演也让影迷
津津乐道。片中，她和王珞丹、黄璐

“三个女人一台戏”的那段表演，几乎
可以说是电影最精彩的部分之一。

虽然电影中呈现的这一段气氛
很凝重，但吕星辰透露，拍摄的时候
却特别顺利、特别舒服：“跟这两位演
员合作，我们基本上不需要磨合。我
印象很深的就是，我当时到剧组第一
天，我的第一场戏，我们三个没有提
前走位演练，就直接拍的，拍完效果
特别好。大家在一个非常契合的气
场中合作会很顺，都是相辅相成的。”

电影中，三个女人对那个“消失
了的男人”，展现了不同情感态度，这
也引发了影迷对此探讨。对这一段，
吕星辰也做出了自己的解读：“我觉
得王珞丹跟黄璐的角色都是爱他的
吧，虽然王珞丹是想要跟他离婚的，
但她是一个不甘心的状态，毕竟是跟
自己那么多年的丈夫。黄璐那个角
色，我觉得虽然她的性格是比较咋乎
的，但她也是很爱那个男人，不然也
不会一直去寻找那个男人到底去了
哪里。我演的是初恋，他俩是同学，
这个女人可能不会像她们那样有爱
情，但心里也会很感激，因为他是曾
经帮过自己的人。”

电影中，有爱的人都消失了，而
剩下的都是被质疑没有爱情的人，对
于这一段，也引发影迷不同观点的碰
撞。吕星辰说，如果真有一天会发生
这样的事，她也不会觉得留下来的人
就是没有爱的：“如果突然有一天人
会不见的话，那我会更珍惜身边的
人，对身边的人更好一点。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 张铂

2日，中国足协宣布李铁成为国
家队主教练，国足正式进入“铁帅”
时代。李铁为何能够从土帅竞争中
脱颖而出？这位身经百战的少帅又
能否将国足铸成一支铁军？

自从十年前在辽足开启执教生
涯后，李铁就在多个场合谈及自己
的目标——成为国家队主教练。而
纵观他的履历，目标明确，路径清晰，
足够努力，最终实现可谓水到渠成。

16 岁入选健力宝队留洋巴西，
20 岁入选国家队征战世预赛，24 岁
在世预赛中跟随国足杀出重围冲进
世界杯，25 岁在韩日世界杯上代表
国足打满三场，此后加盟英超埃弗
顿队，33岁成为辽足助理教练，35岁
加盟恒大，成为里皮教练组成员，37
岁成为国足助理教练，38 岁担任河
北华夏幸福队主教练，带领球队冲
超成功，39 岁再次担任国足助理教
练，40岁担任武汉卓尔队主教练，并
再次率队冲超，42 岁成为国家集训
队主教练。

纵观李铁的经历，从运动员，到
俱乐部助理教练，从国家队助理教
练，到俱乐部主教练，从国家集训队
主教练，最终攀登上了国家队主教
练的顶峰。李铁在每一个角色的时
间都在两三年而已，成长的速度在
国际足坛都属罕见。

而李铁在每个角色上的表现都
可圈可点，38 岁第一次以主教练身
份带队就率领河北华夏冲超成功，
41岁在武汉卓尔拿到自己作为主教
练的第一座冠军奖杯，并带领这支
升班马在中超拿到第六名。带队征
战东亚杯虽然没有亮眼表现，但能
避免大败已经算是合格。

从精神属性来看，无论自己的
角色是球员还是教练，李铁身上的
自律、拼搏与敬业精神都是他能不
断取得进步与成功的基础。从李铁
的选人思路来看，更看重球员的态
度和作战欲望，这也有利于他打造
一支更加有凝聚力的球队。

当然，李铁也面临很多挑战。

比如，相对于俱乐部主教练，国家队
主教练要求更强的协调能力。在

“洋帅”时代，这样的协调更多依赖
领队的角色。但作为一名本土教
练，与足协、俱乐部和球员之间的沟
通则需要亲力亲为。

留给李铁的准备时间并不充
裕，两个多月后四十强赛将重燃战
火。国足还有四场比赛要打，分别是
主场对马尔代夫、客场对关岛、主场
对菲律宾和主场对叙利亚。三主一
客，先易后难的赛程对国足是一个
利好。前三场比赛国足须力争全胜，
而最后一场比赛，对手叙利亚很有可
能已经提前锁定小组第一出线，国
足有希望在对手身上拿分。因此，
国足的命运仍然掌握在自己手中。

相比前几届世界杯预选赛，归
化无疑将成为国足冲击卡塔尔世界
杯的重要“X因素”。如果国足能够
晋级 12 强赛，能否发挥好归化球员
的作用就将变得更加关键。毕竟，
面对日韩澳伊等亚洲顶级强队，我
们需要有人能站出来完成致命一
击。而留洋巴西和英国的经历，让
李铁有一定的葡萄牙语和英语基
础，可以和艾克森、李可等人沟通。

从中国足协相关人士的表态来
看，选择李铁作为国足主帅不仅是现
实的选择，亦是深远的考量，让国家
队回归国家队，卸下本不属于它的过
度期望。在中国足球全方位落后的
情况下，李铁也注定无法成为“救世
主”，但从国家队到基层青训，都需要
一个个、一代代人踏踏实实工作，中
国足球才能“百炼成钢”。 据新华社

国足“铁帅”能否铸就“铁军”？《被光抓走的人》《亲爱的新年好》多部新片表现抢眼

吕星辰：电影为我打开一扇门

本报讯 辽沈晚报、聊沈客户端
首席记者高鹏报道 在郭艾伦和贺天
举两名主力球员缺阵的情况下，辽宁
本钢男篮面对联盟“领头羊”广东队
时仍然打出了非常强势的上半场，但
在下半场他们却因为体能的原因和
破解联防的不力，遗憾输掉比赛。

在昨晚结束的 2019-2020 赛季
CBA常规赛第二十四轮比赛中，辽宁
男篮在主场以 95:105不敌广东男篮，
在本赛季遗憾地被对手“双杀”。这
也是他们本赛季在主场输掉的第二
场比赛。不过虽然输掉了比赛，但对
于辽篮来说仍然有很大的收获。因
为他们在上半场打出了近乎完美的
团队配合，成功地对广东队形成了压
制，并且使对手创下了本赛季开始以
来上半场的最低得分。

这主要是因为在开局阶段，赵继
伟和史蒂芬森表现都非常出色。前
者不但在三分线外屡屡上演精准投
射，而且还在防守中格外积极，多次
完成抢断，甚至还送给易建联一个盖
帽，成为场上最抢眼的球员之一。而
史蒂芬森同样在进攻中展现出了非常
强大的实力，他频频杀向对手内线，用
最简单、直接的方式去冲击广东球员
布置的防线，首节比赛就高效砍下12
分，成为辽篮最稳定的得分点。

凭借这两名球员的出色发挥，辽

篮在上半场一直处于领先的状态，进
入中场休息时还带着 3 分的领先优
势。不过在下半场，他们遇到了更大
的困难，很快就被广东队反超了比
分，然后逐渐将优势不断扩大。

辽篮所遇到的问题，主要还是在

于球队的人员轮转。因为在本场比
赛中，郭艾伦因为“肺部疾病”继续休
战，贺天举也因为感冒无法上场，而
带病坚持上场的韩德君，也可以明显
感受到身体状态非常不好，本场比赛
并没有太多地参与到进攻当中。

在这样的情况下，辽篮实际上也
只有 9 名球员参与到轮换当中，而且
只有 6 人能够得分；对手广东队则是
11人参与轮换，而且最终有10人都有
得分进账。在这种反差之下，可以想
象辽篮在下半场，首先就遭遇了体能

上的问题，导致防守强度也开始下
降。事实上，辽篮的体能问题最直观
的反映就在于他们的防守强度上，在
整个上半场他们让广东队才得到了
38 分，而在下半场的两节比赛里，广
东队却分别得到了35分和32分。

本场比赛拿到22分4助攻4抢断
的赵继伟，也坦然承认了这一点，他
认为现在球队内伤病情况比较严重，
这导致大家在场上轮转减少，体能消
耗就更大一些。对于自己本场比赛
的表现，赵继伟不愿意太多评价，他
只希望球队能够尽快度过伤病潮，能
在后面的比赛中做得更好。

郭士强在赛后也表示，虽然输了
比赛，但是他对于球队的防守表现还
是比较满意的。这主要是因为：一方
面辽篮在限制广东队快攻方面比较
成功，基本没让对手打出太多非常擅
长的反击；另一方面，则是在篮板球
拼抢上，辽篮不但赢了篮板球数据，
而且在前场篮板上更是 17:11大幅领
先。郭士强认为，下半场球队在进攻
方面存在一些不足，“主要就是破联
防做得不好，如果我们破联防的效果
能再好一点，也有机会赢下比赛。”

结束本场比赛后，辽篮将迎来一
段比较艰难的客场之旅，他们先要在
明晚再次做客挑战广厦队，随后在下
周二还要继续在客场挑战深圳队。

轮转不足 体能只够打半场好球

辽篮主场不敌广东遭遇赛季“双杀”

史蒂芬森突破上篮。 辽沈晚报、聊沈客户端记者 查金辉 摄


